



Cuadro Sinóptico

Nombre del Alumno: Norma Alicia Hernández Gómez

Nombre del tema: Investigación e intervención del trabajo social

Parcial: Quinto Parcial

Nombre de la Materia: Trabajo Social IV

Nombre del profesor: Ingrid Bustamante Díaz

Nombre de la Licenciatura: Trabajo Social y Gestión Comunitaria

Cuatrimestre: Quinto Cuatrimestre

INVESTIGACIÓN E INTERVENCIÓN EN TRABAJO SOCIAL

Metodología para la investigación e intervención en Trabajo Social.

Trabajo Social ha logrado un desarrollo como disciplina de las ciencias sociales

1930 a 1956; una gran parte de los países de América Latina, se ven en la necesidad de tener una institución educativa que forme trabajadores sociales especializados en el estudio para la atención de los problemas y las necesidades sociales

Tercer Sector de funciones de formación disciplinar

En la **Investigación Social**, los trabajadores sociales emplean métodos y técnicas de investigación para el análisis y la comprensión de los problemas sociales, mediante el diseño de protocolos que permitan, explorar, describir, explicar y diagnosticar los problemas de investigación.

En el caso de la Programación Social; se diseñan planes, programas y proyectos de intervención en atención a los problemas y necesidades sociales en el marco de la normatividad y bajo un enfoque teórico para el sustento de los procesos de intervención.

En la Educación Social; se diseñan procesos de intervención socioeducativa acordes a la problemática social de la población; a través de acciones programadas para la mejora de las relaciones entre los individuos.

Finalmente, en la Promoción Social, el trabajador social impulsa la promoción del sujeto y la movilización de recursos humanos e institucionales, mediante la participación de la población y las instituciones públicas, privadas y sociales en programas y proyectos.

Mendoza (2002); señala seis momentos metodológicos de la intervención:

La caracterización de a situación

Constituye el diagnóstico de las necesidades prioritarias; representa una síntesis del proceso anteriormente dado y de la situación del objeto en su estado actual

La planeación

Comprende todos los planes, programas y proyectos de la acción general; en ella se definen las líneas generales de la intervención.

La programación

Señala que las acciones y áreas del proceso de intervención se deben de plantear de forma específica; delimitando necesidades y objetivos

La ejecución

Es la realización de los proyectos; la organización de la población es fundamental; ya que no solamente se asignan responsabilidades; sino se delimitan funciones y se establecen canales de coordinación y comunicación.

La supervisión

El equipo coordinador tiene la responsabilidad de vigilar la correcta marcha de los proyectos en función de las estrategias y los objetivos planteados

Estudios de investigación en trabajo social.

Los estudios exploratorios

Los estudios exploratorios se efectúan, cuando el objetivo es examinar un tema o problema de investigación poco estudiado o que no ha sido abordado antes.

Satisfacer la necesidad del investigador

Probar la viabilidad de un estudio más extenso.

Desarrollar los métodos que se aplicarán en un estudio subsecuente

Los estudios descriptivos

Buscan especificar las propiedades importantes de personas, grupos, comunidades o cualquier otro fenómeno que sea sometido a un análisis. Este tipo de estudios permiten medir o evaluar diversos aspectos, dimensiones o componentes del fenómeno a investigar.

Buscan especificar las propiedades más importantes de los conceptos, variables o problemas de estudio.

Son el primer contacto con la realidad y tienen la finalidad de servir como marco de referencia, que ayude a explicar los comportamientos, reacciones e intereses.

Tienen como objetivo el llegar a conocer las situaciones, costumbres y actitudes predominantes a través de la descripción exacta de las actividades, objetos, procesos y personas.

Buscan especificar las propiedades importantes de personas sociedades, conductas, comunidades o cualquier fenómeno.

Pueden ser clasificados de la siguiente manera

Por su lugar de aplicación

- Estudio de campo
- Estudio de laboratorio
- Estudio experimental

Por su relación con el número de aplicaciones.

- Estudio transversal
- Estudio longitudinal

Los estudios correlacionales

Se centran en medir con precisión las variables individuales, evalúan el grado de relación entre dos variables. Este tipo de investigación tiene un valor explicativo aun parcial

En ocasiones solo se analiza la relación entre dos variables, representadas por $X - Y$; pero frecuentemente se ubican en los estudios relaciones entre tres variables $X - Y - Z$;

Si no hay correlación entre las variables, ello indica que estas varían sin seguir un patrón sistemático entre sí.

Los estudios correlacionales pretenden responder a preguntas de investigación

Los estudios explicativos

Van más allá de la descripción de conceptos o fenómenos o del establecimiento de relaciones entre conceptos; están dirigidos a responder las causas de los eventos físicos o sociales.

El estudio explicativo es más estructurado que los otros estudios y de hecho implica el propósito de estos.

- Exploración
- Descripción
- Correlación

Los estudios y la investigación en trabajo social.

Se han diseñado nuevas formas de apropiación de la realidad, que se fundamentan sobre todo en el proceso objeto de estudio e investigación.

La investigación exploratoria

Es una fase donde se cumple el primer contacto con el objeto de intervención, es una acción preliminar para conocer los aspectos del mismo; se da a través de la observación, los recorridos de área, los diálogos informales y las entrevistas libres.

Investigación documental y bibliográfica

En este momento se recupera la historia del hecho, que ya anteriormente fue registrado, mediante la revisión de actas, archivos, textos, documentos, datos censales, fuentes estadísticas, folletos, con la finalidad de ir construyendo una visión teórica explicativa del hecho.

Marco teórico específico

Es el planteamiento que define, de manera precisa, las primeras concepciones que se tienen acerca del hecho y que recupera las opiniones y argumentaciones establecidas por los autores que han tratado el tema con anterioridad.

Marco operacional

Es el paso en el que se señala las medidas operativas para dar cauce a la investigación, tales como la delimitación de la población, la selección de la muestra, el diseño de los instrumentos, el piloteo de los instrumentos y su modificación, si es el caso.

Recolección de la información

Es el momento de la aplicación de los instrumentos, la cual puede realizarse a través de visitas domiciliarias, de reuniones, de entrevistas, o bien de encuestas generales.